de las autoridades y vecinos de la zona, a partir del proyecto firmado en Valencia el 9-7-1736 por el ingeniero Blas Antonio Zappino cuyo coste se elevaba a 42.682 reales 17 maravedís, siendo aprobado por la corona con recursos que la Generalidad disponía para dichos fines, según comunicó el 9-4-1737 el duque de Montemar<sup>29</sup>.

El remate de la obra se realizó en Valencia el 20-9-1737 a favor de Carlos Llopis, maestro de albañil de dicha ciudad, con rebaja a 2.840 libras; la obra se inició al mes siguiente y continuó hasta el 29-9-1739 en que el ingeniero Nicolás Agustín Bodín comunicó al duque de Montemar que había concluido la fortificación y su aljibe <sup>30</sup>.

La torre de la Granadella fue volada durante la Guerra de la Independencia, y en 1861 José Herrera García señaló que la *torre artillada* o *castillo de la Granadella*, próximo al cabo de la Nao, tenía planta de herradura, con hornabeque y foso hacia tierra; pero se encontraba en estado ruinoso y propuso su reparación, pero no se ha llegado a realizar <sup>31</sup>.

Fuerte de Moraira: situada en el término de Teulada, también figura como castillo de Morayra o de Almoreyra, se extendía entre el cabo de Moraira y el cabo Blanco.



Fuerte de Moraira. Teulada

Su origen se remonta al siglo XVI, pues el maestre racional y Juan Bautista Antonelli indicaron que se habría de hacer una torre en lo más alto del *Toçalete de Miguelete* según la traza que se dio a los de Javea para la del rincón de San Antón, con el fin de impedir que los enemigos se aprovecharan de puerto tan abrigado, dotándola de un pedrero, un morterete, dos mosquetes y 4 guardias y en 1585 Juan de Acuña reiteró que en el cerrillo titulado *Micalete* convenía hacer una torre grande, que costaría 3.300 ducados, con capacidad para 3 piezas de artillería. También hubo un intento fracasado de construir esta fortificación en 1623 por el marqués de Povar 32.

Sería finalmente durante el reinado de Felipe V cuando, a partir de un informe emitido el 20-5-1737 por Nicolás Agustín Bodín,

se acometió la construcción de esta batería con capacidad para 3 cañones y otro armamento; Blas Zapino realizó el 8-6-1737 el proyecto, cuya construcción presupuestó en 52.090 reales de vellón, que serían sufragados con fondos de la Generalidad. La propuesta fue aprobada por el monarca el 2-8-1737, construyéndose a continuación de la de la Granadella <sup>33</sup>.

Las obras de Moraira fueron adjudicadas el 1-12-1739, se iniciaron de inmediato y duraron hasta 1742, fecha que figura en el escudo situado sobre dintel de su puerta <sup>34</sup>.

Durante el resto del siglo se sucedieron los informes acerca del estado de esta fortificación, sirva de ejemplo el firmado en 1756 por Juan Bautista French indicando que el *castillo de Morayra*, recientemente construido, presentaba foso, puente levadizo y troneras, montaba 4 cañones, pero necesitaba la recomposición de su parapeto, la formación de una garita y otros reparos. La situación llegó a empeorar de tal forma que 15 años mas tarde, en 1770, las centinelas se hacían en chozas de las inmediaciones 35.

Ya en el siglo XIX, durante la Guerra de la Independencia, el *fuerte de Moraira* fue destruido por los ingleses y el año 1861 Herrera García señaló que en la rada existente entre los cabos de Moraira y Blanco había algunas casas de pescadores y un fuerte abandonado a orilla del mar, a 5 varas sobre el nivel del agua, con planta de herradura hacia el mar y hornabeque con foso, puente levadizo y tambor aspillerado hacia tierra; al hallarse aún destruido, propuso su rehabilitación para la defensa. Finalmente fue restaurado el año de 1984 36.

Guardamar: en el término de Guardamar del Segura, es población situada en un espolón rocoso, en la inmediación de la boca del río Segura y a cuatro leguas de Orihuela, con antecedentes que van desde la edad del hierro hasta la etapa califal, contó entre mediados del siglo X y el XI, en que se abandonó, con una



Perspectiva de Guardamar desde el mar. A.G.S. M.P.D.: XLVI-12

rábita formada por más de 20 oratorios y mezquita en el paraje de la Fonteta; quedó incorporada a la cristiandad el año 1264 por Jaime I. Fortaleza asediada por Pedro I en 1358, la tomó en 1359<sup>37</sup>.

En 1460 Juan II concedió para el mantenimiento del castillo y murallas de Guardamar los sobrantes el diezmo eclesiástico, situación que se mantendría hasta que Fernando VI, dada su cortedad, ordenó que se hiciera a cargo de la Generalidad <sup>38</sup>.

Con muros de lanza y escudo, Vespasiano Gonzaga recor-

<sup>29.</sup> A.G.S. G.M.: Leg. 3.717, s. n.

<sup>30.</sup> A.G.S. G.M.: Leg. 3.717, s. n.

<sup>31.</sup> A.G.M.M. C.G.D.: Leg. 5-4-1-2, f. 45, 55v, 65v, 169-170, 204v.

<sup>32.</sup> A.C.A. CONSEJO DE ARAGÓN: Leg. 761, d. 103, f. 10, 26. A.G.S. ESTADO: Leg. 329-I, d. 13, f. 7, 13. Cavanilles 1991, 221. Sánchez Jiménez 1995, 490. Tofiño de San Miguel 1787, 102-103.

<sup>33.</sup> A.C.A. CONSEJO DE ARAGÓN: Leg. 909, d. 7/7. A.G.S. G.M.: Leg. 3.717, s. n.

<sup>34.</sup> Campón y Pastor 1989, 202. Menéndez Fueyo 2003, 223-225.

**<sup>35</sup>**. A.G.S. G. M.: Leg. 3.485, s. n.; Leg. 3.609, s. n.

<sup>36.</sup> A.G.M.M. C.G.D.: Leg. 5-4-1-2, f. 8v, 34, 55, 65v, 169-170, 205. Boira Maiques 2007, 190.

<sup>37.</sup> Azuar Ruiz 2004, 223-238. Epalza 2004, 24-26. Franco Sánchez 2004, 101-103. Molina López 1973, 45.

<sup>38.</sup> A.G.S. G.M.: Leg. 3.608, s. n.